

Zeitschrift: Les intérêts du Jura : bulletin de l'Association pour la défense des intérêts du Jura
Herausgeber: Association pour la défense des intérêts du Jura
Band: 19 (1948)
Heft: 6

Inhaltsverzeichnis

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

Download PDF: 15.03.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

LES INTÉRÊTS DU JURA

Bulletin de l'Association pour la défense des intérêts du Jura
CHAMBRE D'ÉCONOMIE ET D'UTILITÉ PUBLIQUE DU JURA BERNOIS

XIX^e ANNÉE

N^o 6

JUIN 1948

SOMMAIRE :

1. *Essai de sociologie delémontaine.*

2. *Une mission politique de Xavier Stockmar en pays neuchâtelois*

Essai de sociologie delémontaine

Introduction

La sociologie a pour but de déterminer les lois générales qui caractérisent l'évolution des sociétés. Elle considère la base géographique sur laquelle vit le groupe humain, examine les rapports des hommes avec la terre puis des hommes entre eux. Elle fait des emprunts à l'histoire, au folklore, à la statistique et à l'histoire de l'art pour signaler l'apparition du progrès, expliquer le présent et préparer l'avenir. Elle consiste, en quelque sorte, à rechercher l'origine du comportement des hommes et à en voir les conséquences. Nous étudierons donc les phases caractéristiques du développement de Delémont en partant de la connaissance du milieu géographique, en mettant en évidence les manifestations les plus capables de faire comprendre les besoins qu'éprouva cette collectivité à travers les âges. Puis nous essayerons de discerner l'origine de la vitalité actuelle de la cité, à la lumière des données ainsi condensées.

Delémont est une ville de province comme il y en a tant, avec ses églises, son cimetière, sa mairie, ses écoles et ses maisons sagement alignées le long de la Grand'Rue. Comme cela se fait ailleurs, on mentionne à l'intention des hôtes quelques rues anciennes, des vestiges du moyen âge et un château.

Mais Delémont est mieux que cela. Delémont est aussi la ville moderne de plus de 7000 habitants, la ville commerçante, un centre d'attraction dans le domaine économique, un lieu de passage pour le trafic national ou international, un carrefour de routes et de voies ferrées. Delémont n'a jamais su vivre en vase clos. Pour le constater, on peut se pencher sur son histoire. L'histoire, il est vrai, ne nous apprend pas tout et ceux qui l'ont écrite, les Daucourt, les Vautreys, les Quiquerez, ne nous donnent point, par la juxtaposition des faits, la synthèse vivante qui nous ferait sentir l'essor contemporain. L'étude de la carte géologique peut com-